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No. 160 DICIEMBRE 2019 $40.00 Todo comenzó cuando el gobierno de Moreno 
llegó a un acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional de préstamo por 4.2 mdd con la 
condición de ejecutar un plan de austeridad

Lo que debemos preguntarnos es ¿fue correc-
to? ¿Qué sucederá cuando el derrocado sea un 
personaje no afín al actual régimen mexicano?

Al presidente Trump parece no importarle y 
es que se necesitaría una súper mayoría para 
que el presidente sea condenado, así que es 
poco probable que suceda

Según la Secretaria del Trabajo  estatal  en 
Puebla siete de cada 10  personas con trabajo 
no dependen de razón social

¿Y CUANDO SEA UN PRESIDENTE 
NO AFÍN AL GOBIERNO
¿Y CUANDO SEA UN PRESIDENTE 
NO AFÍN AL GOBIERNO?
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República de cristal 
¿Por qué los preblemas no se resuelven?
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2019 una año
sin logros 

Cuando empiezan los cambios
en una sociedad

La zona arqueológica de Mitla, a unos 40 
minutos de la ciudad, un lugar muy único 
por su vegetación 

Lo preocupante es que muchos espacios 
del Estado, como la inteligencia, han sido 
desmontados y sin ellos es preocupante 
lo que puede suceder. 

Según la Secretaria del Trabajo  
estatal  en Puebla siete de cada 10  
personas con trabajo no dependen 
de razón social. 

AMLO, empezó su gobierno con un gran 
apoyo ciudadano, como dicen por ahí, 
fue electo por 30 millones de votos, pero, 
también eran grandes las expectativas.

El primer tema que tratan es la diversidad 
sexual. Cuando una sociedad se hace más 
compleja empiezan a surgir las demandas de 
reconocimiento de los grupos sociales, y en el 
caso poblano vemos que cada día crece esto. 
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Lo que debemos preguntarnos es ¿fue correcto? 
¿Qué sucederá cuando el derrocado sea un per-
sonaje no afín al actual régimen mexicano?

El Rector Alfonso Esparza señaló que la entrega 
de estos vehículos permitirá incrementar la ofer-
ta en un 82 por ciento, al pasar de 11 a 20 rutas 
que circularán por diversas zonas de la ciudad y 
el área conurbada

Los robos a cuentahabientes 
han ido en escala, sobre todo 
porque los modos operandi van  
cambiando y modernizándose.

¿Y cuando sea un presidente
no afín al gobierno?
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33Comercio Internacional, Arte Dramá-
tico, Danza y Etnocoreología fueron 
reacreditadas e Ingeniería en Tecno-
logías de la Información fue acredita-
da por primera vez

BUAP Reconocimiento por la calidad
de sus programas académicos
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Lo que empezó como una 
esperanza para México en 
estos primeros 12 meses 
de mandato del presiden-

te Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO), 2019 se ha convertido en 
un año para olvidar, aun y cuando 
el presidente solamente reconoce 
cinco momentos difíciles para su 
administración, la verdad, no ha 
sido su año.

AMLO, empezó su gobierno con 
un gran apoyo ciudadano, como 
dicen por ahí, fue electo por 30 mi-
llones de votos, pero, también eran 
grandes las expectativas.

El jefe del ejecutivo, quien asu-
mió la Presidencia de México el pa-
sado 1 de diciembre de 2018 tenía 
una preferencia de casi el 72% y 

celebra su primer año de gobierno 
con una aprobación de 58.7%, (lo 
que representa una caída del 12%) 
sin embargo, estos todavía son 
buenos números, pero si nos enfo-
camos en la percepción de ¿cómo 
ha gobernado? ronda únicamente 
el 35% de aprobación.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador enfrentó muchas 
situaciones de tensión, que fue-
ron desde choques contra los 
Poderes de la Unión, órganos 
autónomos, el “accidente” has-
ta la fecha no esclarecido (de la 
gobernadora de Puebla Marta 
Erika Alonso y el senador Rafael 
Moreno Valle) un desencuentro 
con la administración estadouni-
dense, hasta la falta de medicinas 
y gasolina, eso solamente en el 
primer mes de gobierno.

Uno de estos momentos se dio 
el 27 de diciembre de 2018, cuando 
el presidente lanzó un plan contra 
el robo de combustible (huachicol) 
que dejó a la Ciudad de México, Es-
tado de México, Guanajuato, Gua-
dalajara y Nuevo León con escasez 
de gasolina, causando molestia 
entre la ciudadanía.

Sin embargo, el punto más 
doloroso, de acuerdo con el pro-
pio jefe del Ejecutivo, fue la ex-
plosión de una toma clandestina 
en Tlahuelilpan, Hidalgo, el 18 de 
enero, que cobró la vida de 137 
personas; cabe señalar que el robo 
de combustible y gas hoy en día 
mantiene cifras similares a las de 
aquel momento.

En el mes de febrero se registró 
una serie de movilizaciones y protes-
tas por la decisión del gobierno de 
cancelar los recursos a las estancias 
infantiles de la extinta Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol), donde 
los padres de familia podían llevar a 
sus hijos mientras trabajaban.

La ahora Secretaría de Bienes-
tar dijo que había más de 97 mil 
"niños fantasmas" registrados en el 
programa, además de que muchas 
estancias no contaban con personal 
capacitado, equipo o entrenamien-
to, por lo que decidió cancelarlo.

Debido a esa decisión, la Co-
misión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) emitió la reco-
mendación 29/2019 a la Secretaría 
de Bienestar, a la Secretaría de Ha-

cienda y Crédito Público (SHCP), 
a la Comisión Nacional de Mejora 
Regulatoria (Conamer) y al DIF 
Nacional, ya que consideró que se 
vulneraban los derechos de niños, 
padres de familia y responsables 
de las guarderías.

Por otro lado, en el contexto 
internacional, el presidente de Esta-
dos Unidos, Donald Trump, amena-
zó una y otra vez a México por no 
detener la migración ilegal de per-
sonas hacia la Unión Americana, lo 
que a la postre escaló su punto más 
alto el 30 de mayo, cuando Trump 
advirtió que impondría aranceles 
de 5% a todas las importaciones 
mexicanas hasta que se detuviera 
la ola de migración ilegal que vivía 
el país. Tras reformar sus controles 
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migratorios y desplegar a la Guar-
dia Nacional en la frontera sur de 
nuestro país, el gobierno superó la 
amenaza arancelaria.

La Ley de Remuneraciones de 
los Servidores Públicos, que esta-
blece que nadie puede ganar más 
que el presidente --108 mil pesos 
mensuales-- es otro frente que el 
gobierno federal mantiene abierto.

Integrantes del Poder Judicial 
y organismos autónomos, como la 
CNDH e integrantes del INE, han 
impulsado acciones de inconstitu-
cionalidad contra la norma.

La compra de medicamentos 
generó una crisis a finales de 
agosto y principios de septiem-
bre, y el gobierno federal acusó 
un boicot de la “mafia del poder, 
de los distribuidores de medicinas 
y la prensa sicaria”.

Por ello, López Obrador infor-
mó que las medicinas para pa-
cientes con cáncer en hospitales 
públicos habían sido adquiridas en 
Francia, por medio de una compra 
realizada por el ejecito mexicano, 
quien reservó esta información 
por 10 años.

En materia económica, el Ban-
co de México volvió a ajustar a la 
baja su pronóstico para la econo-
mía, y en su último reporte señaló 
que las cifras revisadas del PIB 
revelarán que éste cayó durante 
tres trimestres consecutivos, lo 
que implica que el país está en 
recesión, a lo que el presidente 
enfatizó "Vamos bien".

En una de sus conferencias ma-
ñaneras, el Mandatario señaló que 
su administración ha pasado por 
"cinco momentos difíciles".

Dentro de esos momentos, 
detalló, se encuentran la explo-
sión de una toma clandestina en 
Hidalgo y "la guerra" desatada 
por los grupos delictivos durante 
el fallido operativo para detener a 
Ovidio Guzmán.

"Vamos bien. No hemos tenido 
problemas graves. En la política se 
requiere virtud y fortuna. La suerte 
tiene que ver con la política, y en 
un año hemos pasado por mo-
mentos difíciles, pero no muchos, 
cinco", dijo.

Sobre el operativo para apre-
hender a Ovidio Guzmán, señaló 
que "fue una guerra breve, la más 

breve en la historia (...) de cuatro 
horas. Fue complicado, porque to-
mamos decisiones en circunstan-
cias difíciles, pero se actuó bien. 
Lo más importante [era] cuidar la 
vida de las personas".

De igual manera, el Mandata-
rio reconoció que los momentos 
críticos más recientes han sido la 
tragedia de la familia y del ataque 
contra integrantes de las familias 
LeBarón y Langford (que provocó 
la muerte de tres mujeres y seis 
niños) y la decisión de otorgar 
asilo político al expresidente de 
Bolivia, Evo Morales.

"Darle asilo a Evo Morales, fue 
una decisión oportuna, adecua-
da y apegada a nuestros princi-
pios de política exterior de pro-
teger a perseguidos políticos, a 
quienes son acosados y pueden 
ser agredidos", cabe señalar que 
esta decisión ha sido la menos 
aprobada por la mayoría de los 
mexicanos.

Por otro lado, a pesar de que el 
presidente asegura que han logra-
do contener los índices delictivos, 
la inseguridad se mantiene como 

el principal problema del país, el 
“fuchi, guacala” no ha funcionado.

El 2019 es el año más violento 
del que se tenga registro, ya que 
de enero a octubre van 29 mil 574 
víctimas de homicidio y femini-
cidio en el país, superando las 28 
mil 868 contabilizadas en el mismo 
periodo del pasado 2018, en el 
gobierno del expresidente Enrique 
Peña Nieto.

En este primer año, López 
Obrador ha enfrentado las renun-
cias de Germán Martínez Cázares 
al Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS), quien se quejó 
porque funcionarios de Hacienda 
tenían una "injerencia perniciosa" 
dentro del instituto.

Luego dejó su cargo Carlos Ur-
zúa, exsecretario de Hacienda, por 
las "discrepancias en materia eco-
nómica", pero, sobre todo, porque 
en la presente administración "se 
han tomado decisiones de política 
pública sin el suficiente sustento".

También presentó su renuncia 
Josefa González Blanco, extitular 
de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), luego de 
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la polémica por, presuntamente, 
haber retrasado un vuelo de Aero-
méxico.

Además, Tonatiuh Guillén López 
renunció como titular del Instituto 
Nacional de Migración (INM), lue-
go de que el gobierno endureció 
sus medidas de control hacia los 
migrantes centroamericanos.

En resumen, la inseguridad, el es-
tancamiento económico y carencias 
de medicinas, son los problemas que 
han hecho del 2019 un año para olvi-
dar, un año sin logros que presumir.

Esto al parecer el presidente 
Andrés Manuel lo ha tomado en 
cuenta, por lo que a finales de 
noviembre se reunió con empresa-
rios y presentó el plan nacional de 
infraestructura, el cual invertirá en 
una primera etapa 859 mil millo-
nes de pesos en 147 proyectos para 
los próximos tres años, además se 
espera la ratificación del Acuerdo 
Comercial con América del Norte 
y esto podría ser el detonante que 
México requiere para incrementar 
el desarrollo y que por lo menos en 
materia económica México crezca 
al 1.5%, y se supere el estanca-
miento financiero, por lo que hay 
cierta confianza para el 2020.
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VW ID. Buzz
Po r: ar i a d n a ga r c i a

sando en dos paquetes de baterías 
diferentes para este vehículo.

La versión base contará con un 
paquete de 48 kWh y está penado 
para su uso en ciudad, mientras 
que para los que busquen más 
autonomía habrá una versión con 
baterías de 111 kWh. Sin importar 
el tamaño de las baterías, el mo-
tor será el mismo montado en el 
eje trasero con 201 caballos de 
fuerza. Si más adelante se muestra 
suficiente interés por una versión 

Volkswagen ya está comenzando a expe-
rimentar con versiones diferentes de sus 
próximos modelos eléctricos, y la primera 
variante que presentaron fue la del I.D. Buzz 

que también tendrá versión Cargo. Presentado hace 
unos meses en Europa, el I.D. Buzz Cargo Concept 
llega a América para mostrarnos las diferencias que 
tendrá esta versión, recordándonos todavía más a la 
mítica Combi en la que basa su diseño retrofuturista.

Para su presentación en este lado del mundo se 
le agregaron gráficas a la carrocería para imaginarlo 
como un vehículo de soporte para el I.D. R de carreras 
que impuso un nuevo récord en Pikes Peak. Utiliza la 
plataforma MEB y podrá lograr rango de entre 320 a 
545 km con una sola carga según el ciclo WLTP. Esta 
enorme discrepancia se debe a que la marca está pen-
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de tracción integral lo único que 
tendrán que hacer es poner otro 
motor en el eje delantero. Por el 
momento su velocidad máxima está 
limitada electrónicamente a 160 km/h.

A la batería de 111 kWh le to-
mará media hora recuperar el 80% 
de su capacidad con un cargador 
rápido DC de 150 kW. Según la 
marca esta batería también será 
compatible con recarga inductiva. 
La batería en el suelo y un vola-
dizo trasero 106 mm mayor al de 
su contraparte de pasajeros le 
permite tener una capacidad de 
carga muy respetable en la que 
puede cargar hasta 800 kilos. Mide 
5,058 mm de largo, 1,976 mm de 
ancho y 1,963 mm de alto, con una 
distancia entre ejes de 3.300 mm. 
Al ser la versión Cargo no cuenta 
con ventanas en la parte trasera y 
el asiento delantero es una banca 
para tres personas. En realidad son 
dos asientos pegados.

Está programado para salir a la venta en Europa en 
2020, pero ya han comenzado a circular rumores que 
apuntan hacia un estreno mucho antes de lo esperado. 
Es probable que esta versión Cargo sea la primera que 
veamos, dejando a la versión de pasajeros para la fecha 
de lanzamiento original que tenían programada.



M ucho se ha hablado de los problemas del 
país. Se dice que temas como la violencia 
no tienen resultados o que la economía 
esté en un momento complicado; esto 

es verdad, pero debemos analizar las causas por las 
cuales no hay resultados esperados. Al final lo im-
portante es resolver todos aquellos temas que llevan 
años incidiendo negativamente en México, y que en la 
campaña se nombraron.

Tal vez el más claro es el tema de la delincuencia 
y la violencia. Para ser claros, el gobierno tiene una 
lectura correcta, las condiciones de pobreza y margi-
nación han sido las causantes de dichos eventos, pero 
¿por qué no hay solución? La situación tiene que ver 
con el tiempo, porque a corto plazo la estrategia plan-
teada es equivocada.

Es claro que debemos pensar en la siguiente ge-
neración, que tenga acceso a educación y trabajos 

apropiados para obtener desarrollo humano. Esto 
es cuestionable que se logre con los programas de 
gobierno, pero es claro que ese debe ser el camino, 
entonces ¿qué hacer a corto plazo? Sin pretender que 
la estrategia policial siga como hasta ahora, si debería 
tenerse algún plan para atacar a los delincuentes. Lo 
preocupante es que muchos espacios del Estado, co-
mo la inteligencia, han sido desmontados y sin ellos es 
preocupante lo que puede suceder.  Tarde o tempra-
no el gobierno tendrá que modificar la forma en que 
combate el problema de a delincuencia y la violencia.

Otro tema que se ha vuelto importante es la econo-
mía. El bienestar no podrá llegar a los mexicanos si no 
hay crecimiento de la economía, y esto no será posible 
sin inversiones y creación de empleos. Pero la econo-
mía no crece y el gobierno agota sus ideas en el tema, 
porque no hay un plan real de cómo hacer crecer la 
planta productiva o generar empleos. El problema no 

es menor, porque en realidad el atraso económico del 
país es causa de muchos otros problemas, justamente 
como la delincuencia.

Queda claro que el gobierno actual tiene mucha 
sensibilidad ante estos temas, pero no se muestra 
eficiencia técnica para lograrlos, por ejemplo, no se 
habla del campo o de la infraestructura carretera, 
que sin duda serían necesarios para detonar el cre-
cimiento del país. Las transferencias directas de re-
cursos sirven a corto plazo, y de ahí que en principio 
puedan necesitarse, pero a mediano tiempo no son 
suficientes. Un buen programa social procura que 
sus beneficiarios dejen de depender del mismo en 
un periodo de tiempo establecido, para saber si se 
ha logrado, deberían existir evaluaciones de impacto 
o algún mecanismo que sirva para monitorear las 
acciones del gobierno. 

Hay muchas críticas que se hacen sobre algunas 
acciones de gobierno y otras, que no son tan famosas 
no se nombran mucho, como la forma en que se ha 
desmantelado al CONEVAL o la poca cobertura en 
temas de salud. Mientras no haya una mirada técnica 
de lo que sucede será imposible lograr todas las pro-
mesas de campaña.

Los problemas sociales de México tienen años 
creciendo, y no pueden resolverse en tiempos breves. 
El gobierno debería explicar esto a los mexicanos y 
mostrar que sus planes son para que en algunos años 
los problemas dejen de existir. Es fundamental tratar 
a la ciudadanía como mayor de edad, es decir, hablar 
claramente y con base en datos y expectativas que 
permitan generar una sinergia social.

Pocos son los que se opondrían a esto, porque al 
final lo que deseamos es que las cosas mejoren, pero 
sin una real planeación será imposible, las cosas fun-
cionan o no, y se demuestra con evidencias, no con 
frases o conferencias diarias. No es un tema político 
solamente (que si tiene un componente de este tipo), 
sino al mismo tiempo es técnico. 
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Po r: dav i d J uá r e z

¿Por qué los
problemas
no se resuelven?
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Puebla sumó 627 mil 73 em-
pleos con seguridad social 
al cierre de junio, es decir, 
13 mil 524 empleos a tasa 

anual y mil 941 puestos más con 
relación a mayo del 2019, esto con-
forme registros de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social y el Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social. 

De acuerdo con el Secretario 
del Trabajo en el Estado, Abelardo 
Cuellar, informó que 400 mil traba-
jadores en Puebla no cuentan con 
seguridad social, lo que representa 
un 70 por ciento de la comunidad 
laboral, es decir siete de cada 10 
estás cuentan con razón social para 
la que trabajan, es decir, que están 
subcontratados, se encuentra en 
sectores de manufacturas, comercio 
y servicios privados no financieros.

Sobre el outsourcing, el presi-
dente de la Cámara de la Industria 
Textil en la región Puebla-Tlaxcala 
(Citex), Carlos Couttolenc López, 
aseguró que un modelo de sub-
contratación y outsourcing “bien 
enfocado” no daña a los trabajado-
res, defendió el sector empresarial.

En entrevista, el empresario 
afirmó que, aunque este sector no 
recurre a la contratación de mano 
de obra bajo esquemas de outsou-
rcing, se trata de una práctica que 

facilita la operación de las empre-
sas cuando se aplica de manera 
correcta sin violar los derechos de 
los trabajadores.

“En la industria no se utiliza el 
outsourcing, hay gente que hace 
un outsourcing bien hecho y hay 
quien lo hace mal, al final de cuen-
tas que ataquen un outsourcing 
que está mal y lo lleven hacia una 
mejor parte donde esté bien.

 Muchas empresas extranjeras 
o nacionales que quieren tener 
menos problemas contratan a una 
empresa que les pueda proveer 
esos servicios, más que por evadir 
impuestos y realmente bien enfo-
cado es un tema que no daña al 
trabajador”, dijo.

Al respecto, el presidente de 
la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), 
Gustavo de Hoyos, negó que el 
outsourcing dañe los ingresos 
del IMSS o el Infonavit y advirtió 
que de aprobarse la iniciativa del 
senador Napoleón Gómez Urrutia 
se pondrán en riesgo decenas de 
miles de empleos.

Gustavo De Hoyos rechazó 
categóricamente la iniciativa 
por considerar que desconoce 
por completo la subcontratación 
y el outsourcing como prácticas 

vigentes y válidas, incluso con-
venientes para el desarrollo de 
las economías.

El presidente de la Coparmex 
reconoció que algunas empresas 
se valen del outsourcing para eva-
dir impuestos o lo ocupan para 
no entregar a los trabajadores las 
prestaciones de ley, por lo que 
exigió a las autoridades que las 
identifiquen y sancionen. 

De Hoyos resaltó que existe 
una conveniencia económica de 
que esta práctica continúe, “sí se 
puede hacer una regulación que 
sea una inteligente, que no sea una 
que esté criminalizando a la activi-
dad empresarial como el caso de 
la propuesta de Napoleón Gómez 
Urrutia (El presidente de la Comi-
sión de Trabajo y Previsión Social 
en el Senado de la República)”.  
Hay que mencionar  que el senador 
señaló que el outsourcing daña los 
ingresos del IMSS e Infonavit.
Crecen auditorías por el outsourcing

Con más de 31 mil verifica-
ciones, este año la Secretaría del 
Trabajo realiza un barrido entre 
empresas enfocándose por prime-
ra vez en la contratación irregular. 

Y es que los abogados labo-
rales señalan que la dependencia 
está haciendo revisiones en dife-

rentes normas, pero busca si hay 
irregularidad en subcontratación 
o outsourcing, algo que no ocurría 
en sus verificaciones anteriores.

El abogado laboral Germán de 
la Garza precisó que lo que po-
dría encontrar la dependencia son 
prácticas que utilizan las empresas 
para evadir obligaciones de segu-
ridad social, las cuales van desde 
registrar al trabajador con menor 
salario ante el IMSS hasta usar 
seguros sobrevivencia que sustitu-
yen el pago de sueldos. 

"Lo que más se está inspeccio-
nando ahorita son condiciones ge-
nerales de trabajo, pero sobre todo 
lo tendiente a verificar si dentro de 
las compañías existen modelos de 
subcontratación y en su caso de-
terminar obligaciones", dijo de la 
Garza.

Explicó que los reactivos que 
se aplican contienen ese énfasis 
cuando llegan a las empresas ins-
peccionan los contratos colectivos 
de trabajo.

"Cuando han llegado (a las em-
presas), están inspeccionando los 
contratos colectivos de trabajo, y 
ahí es donde preguntan de quién 
es la herramienta de trabajo, quién 
es el patrón que paga, con quién 
se tiene el contrato colectivo de 
trabajo, si conocen a su sindicato. 
Y las primeras preguntas que ha-
cen es para ver si es un outsour-

cing o un intermediario", describió 
el abogado. 

La Secretaria del Trabajo y 
Previsión Social, Luisa María 
Alcalde Luján, confirmó que 
las inspecciones se están en-
focando en detectar subcon-
tratación abusiva.

Los abogados dicen que ya 
se han observado inspecciones 
en empresas del ramo automo-
triz y de autopartes en Puebla, 
Tlaxcala y el norte del país.  Y 
de acuerdo con la Asociación 
Mexicana de Empresas de Ca-
pital Humano (AMECH), están 
identificadas las prácticas pa-
ra evadir obligaciones fiscales 
y patronales.

¿Qué es el Outsourcing?
El outsourcing o subcon-

tratación se han vuelto más 
populares para las empresas, 
pues ha proporcionado una 
forma para que los fundadores 
y empresarios deleguen sus 
tareas de reclutamiento a un 
tercero.

Las empresas subcontratis-
tas o de outsourcing brindan 
servicios a empresas para 
contratar personal que trabaje 
dentro o fuera de la empresa 
que lo contrate.

La subcontratación es un 
proceso que transfiere recur-
sos y responsabilidades al 

cumplimiento de ciertas tareas 
a un tercero.

De acuerdo con la empresa 
Labor Mexicana, el outsourcing 
o tercerización es la práctica de 
obtener bienes y servicios de un 
proveedor extranjero. 

Esto se usa más en industrias 
donde hay escasez de mano de 
obra para puestos particulares 
o donde el costo de la mano 
de obra es demasiado alto. Por 
ejemplo, desarrolladores de 
software o diseñadores.

También nos explican que con 
el auge del sector tecnológico 
y el ecosistema de las startups, 
el outsourcing se ha convertido 
en una ventana de oportunidad 
para que las empresas adquieran 
y retengan talentos así como 
equipos de desarrollo cuando la 
oferta de desarrolladores no es 
suficiente para satisfacer la de-
manda.

¿Por qué las empresas sub-
contratan?

Labor Mexicana infirma que 
las empresas subcontratan por-
que reducen sus gastos genera-
les en sus operaciones diarias, 
lo que aumenta los márgenes 
de beneficio. El outsourcing 
puede ser una estrategia muy 
útil para los márgenes de ga-
nancia de una empresa y para 
fines de productividad.

Po r: re n ata vá zq u e z

Según la Secretaria del Trabajo  estatal  en Puebla 
siete de cada 10  personas con trabajo no dependen 
de razón social. 



Norma Monserrat Bustamante Laferte nacida 
en Viña del Mar el 2 de mayo de 1983, tam-
bién conocida como Mon Laferte, es una 
cantante y compositora chilena. Comen-

zó en la música a temprana edad, entró a estudiar 
música en el conservatorio de Viña del Mar cuando 
tenía 13 años de edad, por un año y medio, pero es-
cogió el camino autodidacta y comenzó a tocar en 
las calles y en los bares de Valparaíso. Como Monse-
rrat Bustamante, alcanzó reconocimiento en su país 
natal gracias a su participación en el programa de 
televisión busca talentos Rojo Fama Contrafama de 
TVN en 2003, bajo el cual lanzó su primer disco de 
covers bailables La chica de Rojo y protagonizó Rojo, 
la Película. Tras su éxito en la televisión, el año 2007 
decidió radicarse en Ciudad de México y partir una 
nueva etapa bajo el nombre de Mon Laferte. En esa 
etapa ha sido vocalista de la banda de metal Mystica 
Girls, jurado del programa de TV chileno "Factor X" 
de TVN y participó en la película peruana “Japy En-
ding”. Como Mon Laferte ha publicado cinco álbumes 
de estudio Desechable, Tornasol, Mon Laferte Vol.1, 
La Trenza y Norma, alcanzando gran reconocimiento 
a nivel latinoamericano y colaborando con artistas 
tales como Natalia Lafourcade, Julieta Venegas, Car-
la Morrison, Los Tres, José Luis Rodríguez "El Puma", 
Café Tacuba, Juanes, Enrique Bunbury, Manuel Gar-
cía, Los Tetas, entre otros.
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Comercio Internacional, Arte Dramático, Danza y Etnocoreología 
fueron reacreditadas e Ingeniería en Tecnologías de la Información fue 
acreditada por primera vez
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Psicología, Ciencias Biológi-
cas, Lenguas y Administración, 
por haberse capacitado en un 
proceso de autoevaluación en 
el que se enfatiza la mejora en 
los procesos que serán evalua-
dos por los organismos acredi-
tadores externos.

Esperanza Morales Pérez, di-
rectora General de Calidad Aca-
démica de la Institución, recordó 
que con estos reconocimientos 
se ha formalizado la conforma-
ción de los expedientes indis-
pensables para la evaluación 
externa, bajo la modalidad de 
diplomado para el aseguramien-
to de la calidad académica.

Al término del acto, el Rec-
tor y los funcionarios que lo 
acompañaron disfrutaron de una 
muestra de bailes tradicionales 
mexicanos y danza clásica, eje-
cutados por académicos y estu-
diantes de la Licenciatura en Et-
nocoreología, a fin de demostrar 
porqué la calidad se imprime en 
el espíritu universitario.

En la BUAP, la calidad no es 
una aspiración, sino una 
forma de vida que permi-
te  ofrecer una educación 

integral para garantizar egresados 
competitivos y eficaces, aseguró 
el Rector Alfonso Esparza Ortiz 
durante la entrega de reacredita-
ciones de las licenciaturas en Co-
mercio Internacional, Arte Dramá-
tico, Danza y Etnocoreología, por 
parte del Consejo Nacional para la 
Acreditación de la Educación Su-
perior (COPAES), y la acreditación 
de la Ingeniería en Tecnologías de 
la Información en el nivel 1 de los 
Comités Interinstitucionales de 
Evaluación de la Educación Supe-
rior (CIEES).

“Esto representa un recono-
cimiento, pero también una pre-
ocupación respecto a nuestros 
programas educativos, lo que 
se traduce en beneficios no solo 
para la comunidad académica si-
no para toda la población por lo 
que estas carreras representan. La 
calidad implica el cumplimiento 
de diversos indicadores, de ges-

tión, vinculación e innovación, que 
nos compromete a todos como 
docentes, administrativos y estu-
diantes”, señaló.

Acompañado de Alejandro 
Miranda Ayala, presidente del 
COPAES y de la Red Iberoameri-
cana para el Aseguramiento de la 
Calidad en la Educación Superior 
(RIACES), así como de Miguel 
Ángel Tamayo Taype, coordinador 
General de los CIEES, el Rector Al-
fonso Esparza celebró el esfuerzo 
conjunto para cumplir con indi-
cadores en materia educativa, en 
investigación y en innovación, que 
permiten que la totalidad de la 
oferta evaluable esté reconocida 
por su calidad.

Por su parte, al recordar que 
en Puebla se registra una cober-
tura educativa de más de 44 por 
ciento, Alejandro Miranda Ayala 
reconoció en el Rector liderazgo 
para impulsar la calidad en sus 
programas, de ahí que la BUAP 
hasta el día de hoy cuente con 
52 programas acreditados por 
23 de los organismos que inte-
gran el COPAES.

“Aquí habitan millones de 
estudiantes que ya no tienen 

duda respecto a su porvenir y a 
las instituciones educativas que 
nosotros acreditamos, ya que el 
COEPAES les asegura un puerto 
educativo seguro. Felicidades a la 
BUAP que se constituye como un 
tejido de talentos, de voluntades, 
saberes y sobre todo de vocación 
de grandeza”, refirió.

En tanto, Miguel Ángel Tama-
yo Taype, coordinador General 
de los CIEES, destacó la visión 
estratégica de la actual gestión 
para posicionar a la BUAP como 
una de las mejores universidades 
del país, incluso de la región lati-
noamericana.

 Recordó que parte de las ta-
reas que ahora realizan consiste 
en evaluar la labor de las univer-
sidades en materia de equidad, 
no solo del acceso a la educa-
ción, sino también de la perma-
nencia y la titulación oportuna, 
una política pública que la BUAP 
también atiende.

En esta ceremonia también 
se entregaron diplomas a 72 
profesores de las facultades de 



 Rivera Vivanco mencionó que será la primera 
vez que desde el primer día de enero de 2020, el 
gobierno de la Ciudad comience a brindar los servi-
cios que la gente requiere, sin esperar los recursos 
de la federación. 

“Por primera vez las finanzas del ayuntamiento 
permitirán que desde el primer día del 2020 se tenga 
fluidez para realizar los servicios públicos y de segu-
ridad”, subrayó.

 En su turno el Tesorero municipal, Armando Mo-
rales Aparicio, recordó que el pasado 11 de noviembre 
comenzó el programa de Pago Anticipado del Predial, 
con una respuesta positiva. “La gente nos está dando 
el voto de confianza con el pago de sus impuestos, 
por ello qué mejor que tengan al corriente su patri-
monio”, precisó. 

El encargado de las finanzas en la capital puntua-
lizó que algunos de los vehículos a sortear serán una 
Tiguan, dos Vento y dos Gol y que todos los que rea-
licen su pago del 11 de noviembre al 29 de febrero de 
2020, participarán en dicho sorteo a realizarse el 20 
de marzo de 2020. 

P resentaron el programa del Sorteo Predial 
2020, en el que se rifarán siete automóviles 
último modelo y en el cual podrán participar 
los ciudadanos que paguen sus impuestos a 

tiempo. Durante su mensaje, la presidenta municipal, 
Claudia Rivera Vivanco, aseveró que lo recaudado se 
destinará a obra pública y para servicios en beneficio 
de la gente. 

“Los recursos públicos de la ciudad se han utiliza-
do de manera transparente, con honestidad, por ello 
invitamos a todas y a todos a cumplir con las obli-
gaciones fiscales y queremos incentivar a quienes lo 
hacen de manera adelantada, por lo que se les dará la 
oportunidad de participar en el sorteo de siete vehí-
culos último modelo", enfatizó.

 La primera regidora destacó que van a contribuir a 
la economía de las familias poblanas, por ello exhortó 
a cumplir con el pago del impuesto del Predial y Lim-
pia 2020 con costo de 2019, al resaltar que los ciuda-
danos que acudan a realizar su pago antes del 29 de 
diciembre tendrán un ahorro del 3 por ciento, esto de 
acuerdo al incremento de la inflación nacional.
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U na sociedad tiende a 
reflejar los cambios en 
el arte antes que apa-
rezcan en la vida coti-

diana. Esto es normal, y debe-
mos estar pendientes de aquello 
que reflejan las manifestaciones 
artísticas para considerarlas en 
los análisis sociales. Hace unas 
semanas se estreno en Puebla 
la obra “De espaldas al volcán”, 
misma que el 14 de noviembre 
también se presentó en la Ciu-
dad de México.

Se trata de una obra en co-
producción entre la Compañía 
Nacional de Teatro y la Benemé-
rita Universidad Autónoma de 
Puebla. En dicho montaje se ha-
bla de Puebla, de sus cambios y 
de las inquietudes que produce.

El primer tema que tratan 
es la diversidad sexual. Cuan-
do una sociedad se hace más 
compleja empiezan a surgir las 
demandas de reconocimiento 
de los grupos sociales, y en el 
caso poblano vemos que cada 
día crece esto. 

Al final se trata de una reali-
dad que, oculta o no, está pre-
sente y que en la obra en cues-
tión presentan como uno de los 
temas más importantes en la 
realidad poblana actual.

Otro tema que se plantea es 
el tema religioso, que sufre mo-
dificaciones por el alejamiento 
de los jóvenes y las nuevas for-
mas de entender lo religioso.

 En el caso poblano sin du-
da es uno de los cambios más 
importantes, porque repre-
senta una ruptura generacio-
nal y cultural, que demanda 
hablar del tema. Al final no 
se trata de cambios posibles, 
sino de tendencias que tarde 
o temprano llegarán.

La violencia y la trata de 
personas también son mencio-
nadas en la puesta en escena, al 
tratarse de fenómenos que vio-
lentan a muchos habitantes de 
las ciudades, pero que al mismo 
tiempo se ha vuelto algo natural 
y hasta esperado por muchos. 

Es notable que en la obra 
se haga una mención de la 
forma en que se vuelve tan 
“normal” que la gente deja 
de l lamar la atención ante 
esta real idad.

El papel de los medios tam-
bién es nombrado, porque en 
muchas ocasiones no hacen 
una crítica de lo que sucede 
y sólo informan vagamente de 
los acontecimientos como si 
fueran noticias extraordinarios 
o comunes.

La realidad de la vida en una 
ciudad supone enfrentarse a 
situaciones diversas en cada 
momento, pero al mismo tiempo 
requiere una mirada que permita 
entenderlas como un proceso de 
cambio, que altera las formas en 
que vivimos cotidianamente.

Hace algunos años, Guadala-
jara todavía era considerada una 
ciudad altamente conservadora, 
pero lo que se ha visto es que el 
cambio social ya es una realidad. 
Con un gobierno progresista que 
no puede eludir los temas, Gua-
dalajara se ha colocado en un 
momento de cambio, que no ha 
dejado de ser conflictivo.

No sólo se trata de cambios 
superficiales, sino de verdaderas 
revoluciones sociales, que mar-
can a toda una generación en 
contraste con las anteriores. 

Esto puede ser muy proble-
mático sin una correcta recep-
ción de la sociedad, por eso es 
importante que haya este tipo de 
llamados que generen reflexión y 
debate, que de otra forma prime-

ro veremos el conflicto y después 
la solución.

La obra puede tener muchos 
problemas de guion y hasta de 
representación escénica, pero 
si es un termóme tro de aquello 
que empieza a surgir en la so-
ciedad actual. Al final no se trata 
de valora solamente el merito 
estético (que la obra en cuestión 
tiene varias deficiencias), sino de 
pensar ¿por qué aparecen estas 
demandas? ¿Cuándo serán irre-
versibles? ¿Quién las toma como 
una bandera política?

Los cambios sociales son 
normales e inevitables, porque 
siempre existe una ruptura entre 
las formas de pensar y en las ciu-
dades, la diversidad de formas de 
pensar y existir es la moneda de 
cambio, con la cual, los citadinos 
tendremos que vivir y volvernos 
tendencias en la vida del país.
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Los policías rebeldes Mike Lowrey 
(Will Smith) y Marcus Burnett 
(Martin Lawrence) se reinen de 
nuevo para una última misión. 

Nueva entrega de la saga de ‘Dos Policías 
Rebeldes’. La primera cinta de esta saga 
de comedia y acción fue estrenada en 
1995, y recaudó 66 millones de dólares 
a nivel nacional y 141 millones en todo el 
mundo. Después, en 2003, llegó su secue-
la, la cual tuvo un rendimiento notable-
mente superior recaudando 138 millones 
de dólares en Estados Unidos y 273 a nivel 
mundial.

Los policías rebeldes Mike Lowrey (Will 
Smith) y Marcus Burnett (Martin Lawrence) 
se reinen de nuevo para una última misión. 
Nueva entrega de la saga de ‘Dos Policías 

Rebeldes’. La primera cinta de esta saga de comedia 
y acción fue estrenada en 1995, y recaudó 66 millo-
nes de dólares a nivel nacional y 141 millones en todo 
el mundo. Después, en 2003, llegó su secuela, la cual 
tuvo un rendimiento notablemente superior recau-
dando 138 millones de dólares en Estados Unidos y 
273 a nivel mundial.
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E n Baviera, a principios del 
siglo XIV, Gretel y Hansel, 
de 13 y 12 años respec-
tivamente, viven en la 

miseria más absoluta. Su padre 
murió hace años y su madre ahora 
está casada con un malvado hom-
bre. Debido a la falta de recursos 
y al creciente miedo que les pro-
duce su padrastro, Gretel y Hansel 
deciden huir del pueblo en busca 
de un futuro mejor. En el bosque 
se encuentran con varias personas 
que, de una forma u otra, intentan 
aprovecharse de ellos. Huyendo de 
unos y otros, conocen a un amiga-
ble cazador que por fin les indica 
cual es el camino seguro a seguir. 
Así, los dos hermanos llegan a la 
cabaña de Holda, una simpática 
mujer que decide acogerlos. Al 
principio disfrutan de la abundan-
cia de comida y los juegos, pero 
pronto se dan cuenta de algo no 
acaba de encajar. Lo que Gretel y 
Hansel no pueden imaginarse es 
que en esa cabaña tendrán que 
enfrentarse a sus peores miedos si 
quieren sobrevivir.



Los robos a cuentahabien-
tes han ido en escala, so-
bre todo porque los modos 
operandi van  cambiando 

y modernizándose.
De acuerdo con expertos 

consultores, policías federales y 
agentes de Interpol advirtieron 
sobre la expansión del cibercrimen 
conforme crece el acceso a las pla-
taformas digitales y surgen nuevas 
tecnologías y redes sociales, lo que 
ya golpea también a los menores 
de edad y ha provocado pérdidas 
internacionales que superan los 70 
billones de dólares en esta década.

En entrevista Adrián Acosta, 
de Interpol América reveló que 
son 194 los oficiales que integran 
a esta policía internacional y aña-
dió que han tenido que crear una 
oficina especializada debido a que 
muchos ataques han derivado en 
abuso sexual infantil.

La especialista  agregó que 
los fraudes bancarios son apenas 
una arista del problema, pues los 
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ataques incluyen también trata 
de personas, robo de identidad y 
hasta poner en jaque a gobiernos, 
pues internet no tiente fronteras.

Al respecto, el jefe de Decisio-
nes Comerciales Cognitivas de IBM 
Jorge Pérez Colín, experto en inte-
ligencia artificial y quien moderó 
uno de los paneles, señaló que 
“lo primero que tiene que hacer 
un ciudadano para protegerse es 
ser consciente de que no solo las 
grandes empresas o figuras públi-
cas pueden ser sujetos a un ataque 
cibernético”.

Además, según informes ofi-
ciales, los fraudes cibernéticos con 
tarjetas de crédito robadas o con 
información sustraída a los tarje-
tahabientes aumentaron 25 por 
ciento en un año. 

El Buró de Entidades Financie-
ras reveló  9 millones 397 mil recla-
mos que se hicieron a los bancos 
en 2018, de los cuales el 80 por 
ciento de ellos son ocasionados 
por fraude. Y casi un tercio del to-
tal, 3 millones 346 mil de reclamos, 
están relacionados a posibles frau-
des en tarjetas de crédito y débito, 
siendo los productos financieros 
que encabezan la lista de quejas.

En el mismo periodo, las cifras 
de la Comisión Nacional para la 

Defensa de los Usuarios de los 
Servicios Financieros (Condusef) 
muestran que las quejas por frau-
des cibernéticos relacionados a 
tarjetas de crédito crecieron 25 por 
ciento respecto del mismo periodo 
en 2017, con un total de 4 millones 
313 mil casos, que representan 59 
por ciento del total de quejas que 
recibe la entidad en concepto de 
fraudes en el sistema financiero.

Las ventas por internet concen-
tra la mayoría de quejas de fraude, 
al registrar un total de 4 millones 
144 mil casos,  con un monto re-
clamado por 5 mil 209 millones de 
pesos. De estos solo se regresó a 
los usuarios afectados 3 mil 967 
millones de pesos, lo que repre-
senta, 82 por ciento del total.

Métodos de fraudes
Dentro de los métodos más uti-

lizados para fraudes en comercios 
electrónicos está el carding, que 
consiste en el uso ilegitimo de los 
números de una tarjeta de crédito. 
Además, la mayoría de las per-
sonas piensan que los fraudes se 

realizan por medio de skimmers, 
que copian los datos de las bandas 
magnéticas, aunque en realidad 
hay más formas de obtener estos 
datos; entre ellas es generarlos 
aleatoriamente, por robo con pro-
gramas maliciosos, hackear tien-
das en línea, mediante fake shops, 
incluso pedir datos con un portal 
que parece ser de la institución 
bancaria pero no es así, debido 
a que los bancos no piden datos, 
claves o nips, ni por teléfono ni por 
internet. 

De acuerdo a datos de la com-
paradora de inversiones MejorTra-
to.com.mx, en México hay actual-
mente vigentes unas 28 millones 
de tarjetas de crédito, de las cuales 
42 por ciento pertenece a tarjetas 
Mastercard, 51 por ciento a tarjetas 
Visa y la porción restante a otras 
marcas.

Por debajo del comercio elec-
trónico se ubican los fraudes por 
banca móvil, con un monto recla-
mado por clientes afectados por 
mil 317 millones de pesos. En este 

caso se devolvieron a los afecta-
dos 151 millones de pesos, es decir, 
12 por ciento del total sustraído.

En esta modalidad se encuen-
tran los bineros, quienes se en-
cargan de obtener los BIN (Bank 
Indetification Number) que se 
usarán luego para hacer que el 
banco pague una compra online o 
suscripción.

El número de identificación 
bancaria puede ser, por ejemplo, 
los seis primeros dígitos de la tar-
jeta de crédito, que sirven de base 
para generar los demás datos y 
códigos de seguridad de la tarjeta 
de crédito falsa.

Por último, las operaciones por 
Internet de personas físicas con-
centraron 48 mil 82 reclamaciones 
de fraudes, con un monto de 2 
mil 290 millones de pesos, de los 
cuales, 311 millones fueron reinte-
grados a los clientes afectados.

En el estado de Puebla, al cie-
rre del 2018 se registró 141 mil 097 
quejas ante la Comisión Nacional 
para la Protección y Defensa de 
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los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), esta 
cifra es más alta que en estados como Tabasco y Tlax-
cala; los principales reclamos fueron tarifas excesivas, 
transacciones erróneas, no autorizadas, transacciones 
de cajeros automáticos (ATM) o fraudes.

Para este año, la Condusef informó que, a nivel 
nacional, recibió del 19 de febrero al 31 de mayo, 4 
mil 891 quejas a través de su nuevo portal de Queja 
Electrónica, de las cuales 49.7 por ciento se han tur-
nado a las instituciones bancarias, a través del sistema 
establecido para el efecto.

Entre abril y mayo incrementó la recepción de 
reclamaciones por esta vía 15 por ciento, al pasar de 
mil 335 a mil 538, lo que significa 50 quejas al día, 
incluyendo días de descanso. De igual modo, desta-
caron que, de los asuntos turnados electrónicamente, 
el índice de resolución favorable al usuario ha sido 
en promedio del 52.3 por ciento, lo que implica 4.24 
puntos por encima de lo registrado al cierre de marzo 
de este año.

Sin embargo,  37.2 por ciento de las quejas recibi-
das a través del portal electrónico fueron rechazadas 
por no cumplir con las especificaciones señaladas, 
particularmente porque el interesado no adjuntó 

correctamente copia de su identificación vigente, la 
credencial para votar o el pasaporte.

En Puebla tanto a usuarios de Citibanamex y Sco-
tiabank han enfrentado este problema, porque no im-
porta que el cuentahabiente mantenga resguardado 
su número de NIP o de seguridad, de todos modos le 
vacían la cuenta.

Un afectado de Scotiabank , que pidió el anoni-
mato, reveló que al ingresar al portal web ingreso su 
contraseña  y apareció una ventana que le solicitaba 
actualizar sus datos, lo cual lo hizo porque parecía 
que era el portal del banco, pero no era una trampa 
de los ladrones. 

“Días después al checar mi cuenta, me dio cuenta 
que habían vaciado todos mis ahorros y aprecia el re-
tiro de un cajero sin tarjeta y en el estado de Veracruz 
“, dijo. 

 En entrevista Manuel como lo llamaremos, aún está 
en la espera de un resolutivo a su favor por parte de la 
institución bancaria. Que relató hacen una monserga 
del trámite para la aclaración y solicitar el reembolso 
de su dinero. Ojalá los legisladores y la Condusef se 
pongan las pilas y protejan a los ciudadanos que utili-
zan estos servicios.

El Gobierno de la Ciudad, encabezado por 
Claudia Rivera Vivanco, fue galardonado con 
el reconocimiento de Primer Lugar en el Ín-
dice de Transparencia y Disponibilidad de la 

Información Fiscal de los Municipios por parte de la 
evaluadora ARegional.

El Índice de Transparencia y Disponibilidad de la 
Información Fiscal de los Municipios es un indicador 
y referente a nivel nacional de Transparencia o in-
formación complementaria que publican los sujetos 
obligados, señaló Rodrigo Santisteban Maza, coor-
dinador General de Transparencia; por lo que ser 
reconocidos como primer lugar, implica que la ciu-
dadanía conoce el manejo de las finanzas públicas, 
los montos y manejos de la deuda pública, así como 
la información de los Sujetos Obligados, para  tomar 
decisiones informadas. 

Este año se logró el primer lugar con un porcentaje 
de 99% de 100% de 31 municipios evaluados, con una 
diferencia del 5.61% del 2do lugar (Monterrey) y 7.2% 
del 3er lugar (Querétaro). Siendo evaluados el acceso 
a la información, transparencia, rendición de cuentas 
y gobierno abierto.

Al respecto, la alcaldesa indicó que la Gobernabi-
lidad democrática es una de las condiciones para el 
funcionamiento de este gobierno, puntualizando que 

en una sociedad democrática las personas deben ser 
capaces de observar las acciones de Gobierno, por lo 
que reafirmó su compromiso de seguir siendo un refe-
rente en transparencia proactiva, transparencia fiscal 
y presupuestal.

“Este reconocimiento nos indica que vamos por 
el camino correcto, y que el Gobierno de la Ciudad 
de Puebla es una institución sólida que a través 
de la disposición y publicación de la información 
fortalece sus finanzas y genera una política de ren-
dición de cuentas”, agregó Rivera Vivanco.

Asimismo, Flavia Josefina Rodríguez, Directora 
General de ARegional S.A. de C.V., durante la pre-
sentación de resultados, informó la constancia del 
municipio, así como la claridad de la información 
presentada. “La información no sólo está, sino que 
es amigable con quienes la consultan”, destacó. 

En el evento estuvieron presentes Luz del 
Carmen Rosillo Martínez, regidora presidenta 
de la Comisión de Gobierno Abierto y Comu-
nicación; Cutberto Anduaga Lugo, director 
General de ARegional S.A. de C.V; Leobardo 
Rodríguez Juárez, secretario de Administra-
ción; Mario David Riveroll Vázquez, Contralor 
Municipal; así como miembros del Cuerpo Edi-
licio y el Gabinete Municipal.
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S in duda la llegada de Evo 
Morales ha sido un tema 
muy comentado en las 
últimas semanas, se di-

cen cosas que francamente no 
corresponden a la realidad, y en 
ocasiones hasta parecen chistes 
de algunos personajes políticos 
mexicanos. Lo que debemos pre-
guntarnos es ¿fue correcto? ¿Qué 
sucederá cuando el derrocado sea 
un personaje no afín al actual régi-
men mexicano?

Más allá de la tradición de asilo 
en México, lo que debemos pen-
sar en los criterios para ofrecerla, 
como por ejemplo, la afinidad o 
no con el personaje. Hay muchos 
casos de presidentes depuestos 
en la región, como Manuel Zela-
ya en Honduras o hasta Dilma en 
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los Estados Unidos se sientan 
cómodos, una buena política de 
asilo podría convertirse hasta en 
un dique de protección frente a 
las amenazas norteamericanas, 
pero sin claridad interna no podrá 
transmitirse eso, sino un alinea-
miento ideológico, que podría 
ocasionar problemas al país.

México debe intentar acerca-
mientos con países como Brasil o 
Chile, que claramente no compar-
ten muchas perspectivas con el 
gobierno actual, pero que mostra-
ría que el pluralismo es algo más 
que un discurso. 

A nivel interno hace falta que 
discutamos sobre lo que queremos 
como país.

Las  declaraciones de los expre-
sidentes o de algunos representan-
tes de grupos políticos dejan mucho 
que desear, y en lugar de fortalecer 
una postura, simplemente buscan 
algún beneficio. Hay que pensar en 
el bien del país, y la política exte-
rior puede lograrlo, pero tiene que 
ser clara e institucional, es la forma 
correcta y la que demanda el futuro 
de México.

Brasil. El tema es que no parece 
que cuando haya un personaje 
no afín al gobierno se presente la 
misma atención que en el caso de 
Evo Morales.

Es claro que el gobierno nece-
sitaba una definición de política 
internacional, y que solamente se 
había concentrado en los asuntos 
con Estados Unidos, pero al mismo 
tiempo hay que preguntarnos so-
bre las condiciones para asumir la 
posición de asilo. 

Pensemos en casos extremos, 
como una posible salida de Piñe-
ra en Chile, que claramente es un 
defensor de las ideas de Estados 
Unidos en la región, ¿se haría la 
misma oferta?

En los últimos años hemos visto 
movimientos sociales que expul-
san a gran cantidad de refugiados 
o perseguidos, como lo sucedido 
en China o Hong Kong, y no vemos 
al gobierno tan activo en esos ca-
sos. La tradición de asilo supone 
que haya una forma imparcial de 
tratar a los solicitantes, no hemos 
visto esa misma recepción a los 

miles de refugiados de Nicaragua 
o de Venezuela, que sin duda son 
opositores a sus gobiernos, pero 
que no son populares como Evo.

Esto es otro tema importante, 
porque no todos los que enfren-
tan a un gobierno son personajes 
visibles, muchos son personas 
comunes que han tenido la mala 
fortuna de ser señalados como 
peligrosos para un régimen. Sería 
lamentable que el gobierno de 
AMLO sólo se concentre en refu-
giados de primer nivel.

El caso de los migrantes es 
muy significativo, las presiones 
de Estados Unidos hicieron que el 
gobierno mexicano modificara ra-
dicalmente su postura inicial, y de 
pronto dedicara muchos esfuerzos 
en detener y deportar migrantes. 

Otro punto importante es ¿qué 
pape tendrán los que lleguen? 
Con Evo, al menos estas semanas, 
vimos un protagonismo muy alto, 
al punto que se convirtió en la no-
ticia nacional por varios días, pero 
lo importante es justamente los 
acuerdos a los que llega el gobier-
no con los asilados.

Es claro que no se trata de 
hacer cosas solamente para que 
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Ortiz informó que la Facultad de Lenguas dispondrá de 
recorridos a Chachapa, Cuautlancingo y Agua Santa. En 
el Área de la Salud se formalizan los trayectos piloto 
hacia Amalucan, Atlixcáyotl y Cholula. Asimismo, en 
beneficio de los estudiantes de las unidades académi-
cas cercanas al Complejo Cultural Universitario, habrán 
tres recorridos que irán desde Cuatlancingo, Héroes y 
Amalucan hacia el área de Angelópolis.

El costo del servicio mantendrá su tarifa, lo que 
representa un apoyo significativo para la comunidad 
universitaria de la Institución, puesto que nuestro 
objetivo es asegurar las mejores condiciones de mo-
vilidad y seguridad, aseguró Esparza Ortiz, quien tam-
bién anunció que aquellos miembros de la comunidad 
universitaria con discapacidad accederán al STU de 
manera gratuita y se colocarán asientos prioritarios 
para ellos. Estas acciones contribuyen a impulsar una 
cultura de equidad, respeto y solidaridad en la Máxima 
Casa de Estudios en Puebla.

 A su vez, el coordinador General de Desarrollo 
Sustentable, Manuel Sandoval Delgado, destacó que 
la entrega de estas 10 nuevas unidades responde al 
compromiso del Rector Alfonso Esparza para mejorar 
las condiciones de movilidad de todos los integrantes 
de su comunidad universitaria.

Ante la creciente demanda del Sistema de 
Transporte Universitario (STU) de la BUAP, 
que anualmente atiende a cerca de 2 millones 
de usuarios, el Rector Alfonso Esparza entre-

gó 10 nuevas unidades que ratifican su compromiso 
de fortalecer este servicio, el cual constituye uno de 
los mayores apoyos a la economía de los estudiantes 
y sus familias.

Tras dar el banderazo de salida de las nuevas uni-
dades que benefician a 10 mil usuarios, acompañado 
de funcionarios universitarios y directores de unidades 
académicas, realizó un recorrido por los alrededores 
de Ciudad Universitaria, para dar cuenta de la eficien-
cia de este servicio.

El Rector Alfonso Esparza señaló que la entrega de 
estos vehículos permitirá incrementar la oferta en un 
82 por ciento, al pasar de 11 a 20 rutas que circularán 
por diversas zonas de la ciudad y el área conurbada. El 
número de unidades será de 55

“Estamos conscientes de las mejorías en diversas 
etapas, que hemos ido tratando de cubrir más territorio, 
así como remodelar y ampliar la terminal del Sistema de 
Transporte Universitario en beneficio de los estudian-
tes, principales usuarios de este servicio”, refirió. De 
esta manera, a partir del próximo ciclo escolar, Esparza 
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